

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, jueves, 29 de Julio de 1886.

N.º 1.526.

## VIAJE DE LA FRAGATA "BLANCA"

De Plymouth á Kristiania.—Kristiania.—La política en Noruega.—Recibimiento hecho á la fragata española.—Una visita á Grefsens-Bad.—Una fiesta científica.—A través de Suecia y Noruega.

Kristiania 13 de Julio de 1886.

Sres. Chies y Demófilo.

Mis queridos amigos: De Plymouth partió la fragata para Kristiania, y á esta poblacion llegamos el dia 7 en las primeras horas de la mañana. Durante este pequeño viaje, ningun incidente notable ocurrió á bordo: navegamos en el canal de la Mancha con tiempo inmejorable, y la proximidad á la costa inglesa nos permitió apreciar lo pintoresca que es con sus numerosos pueblos formados por modernos edificios, y su mucha vegetacion arbórea rodeando la no interrumpida línea de caseríos que la bordea. Pasó á nuestra vista la poderosa escuadra del canal, constituida por dos acorazados de cinco palos, dos fragatas blindadas y dos torpederos. En el mar del Norte, bastante agitado por cierto, los crepúsculos se confundian, y de entonces acá las negras tintas de la noche no han envuelto á nuestro barco: estamos en continuo día.

El día 6 á la caída de la tarde entramos en el fjord de Kristiania, entre islotes cubiertos de árboles y sembrados de blancos edificios, y entre penínsulas que avanzan desde tierra, constituyendo distintos puertos naturales de bastante profundidad.

Kristiania es una poblacion lindísima; nuestros paisajes del Norte no llegan ni con mucho al panorama de la capital noruega, recostada al pié de elevados cerros vestidos de verdor, ante un verdadero enjambre de islotes y penínsulas, entre las cuales juegan continuamente las olas, con edificios modernos notables, que resaltan sobre las manchas verdes de los parques interiores, y con un clima estival tan fresco ó más que nuestros días de primavera. Tiene una poblacion de 150.000 almas, calles anchas y muy bien conservadas, monumentos dedicados á los sabios y á los héroes, una buena Universidad, un gran palacio real, notable palacio de Cortes, Museo de Pinturas, Observatorio, magníficos bazares, plazas espaciosas convertidas en jardines, y un gran número de edificios particulares construidos con gran gusto.

Se nota en las calles mucha actividad, y son las costumbres algun tanto inglesas, modificadas por un carácter más expansivo que el inglés.

La cultura del pueblo, admirable; la de la mujer, más admirable todavía; hemos tenido ocasion de tratar muchas señoritas de distintas capas sociales, y todas ellas hablaban, además del sueco, el alemán y el inglés ó francés: las aulas de la Universidad acogen todos los años numerosas alumnas que reciben educacion científica.

Hay costumbres que marcan la sobriedad de este pueblo; los sábados por la tarde no se beben los alcoholes ni vinos que pasen de 21 grados; los teatros, cafés, etc., en este día se cierran á las diez, todo lo cual evita los espectáculos

que al aire libre da el espíritu en nuestras poblaciones, especialmente los sábados.

Por las noches quedan—como en Inglaterra—los escaparates abiertos, y como en este tiempo la claridad natural es continua, durante la noche, en los paseos, se pueden admirar los exposiciones de los comercios.

El clima en el verano es apacible; gran parte de la poblacion, sin embargo, se traslada al campo en estos dias huyendo de una temperatura que á nosotros nos obliga á llevar ropa de abrigo. En invierno el mar se huela, hasta el punto de permitir pasar carruajes sobre él; es, no obstante, esa estacion la más divertida, según dicen los naturales.

El número de periódicos es grande; he hablado con algunos redactores y dicen que se sostienen bien todos; los hay científicos, de noticias, ilustrados, satíricos y políticos (estos en pequeño número).

Las colecciones histórico-naturales de la Universidad son notables y completa las de objetos del país: ¡cuando diremos otro tanto de nuestro Museo Nacional! La biblioteca tiene más de 250.000 volúmenes.

En los alrededores hay posesiones magníficas tales como la regia de *Oscarshol*, que tiene extensos bosques, bonitos edificios y notables obras de los más distinguidos artistas noruegos; los baños de *Grefsens*, de que luego diré algo, y otras muchas que sería largo citar.

Hay dos estaciones de ferrocarriles, grandes oficinas telegráficas donde se expone el boletín meteorológico diario; red telefónica muy extensa con más de 1.500 abonados, tranvías á todos los barrios: en suma, todo cuanto exige una buena poblacion moderna.

El carácter del pueblo noruego es esencialmente democrático. No se conoce esa vieja aristocracia, resto de otras edades de despotismo y repugnante privilegio, ni se ven blasones, ni existe el oficio lucrativo de político. Viven en santa paz, conquistando poco á poco, y esta es su lucha, la independencia completa. Las cuestiones políticas jamás encienden los ánimos hasta el punto de acudir á las armas; cuando un partido se opone á la voluntad nacional se hunde, pero sin más daño que el sufrido por los que faltan á sus deberes.

Unidos á Suecia desde que se emanciparon de la tutela de Dinamarca, acatan al rey, pero tienen su Parlamento independiente y su ministerio propio, que se entiende con el de Suecia en las cuestiones de interés general.

Hace poco gobernaba el partido conservador con el ministerio *Selmer*; quiso éste dar á la voluntad real mayores atribuciones de las que hoy tiene; se puso en pugna con el Parlamento, hubo reñido combate, y la consecuencia fué que el Tribunal Supremo condenó á los ministros á tres años de destierro y una fuerte suma de dinero. ¡Un ministerio condenado por la justicia! ¡Cuándo veremos esto en España!

Hoy está en el poder el partido liberal con un ministerio presidido por *Sverdrup*, antes presidente de

las Cortes, y no parece el pueblo todavía muy satisfecho.

La llegada de la fragata «Blanca» ha sido aquí un acontecimiento. Hace un siglo que no se había visto ningun barco español de guerra; y es poco frecuente la visita de barcos de algun calado.

Hay en Kristiania una porcion de personas que hablan el español y se interesan mucho por las cosas de España, y tanto se han esforzado en obsequiarnos que no podré encontrar palabras con que aproximadamente expresar las muestras de cariño, las distinciones sin cuento de que hemos sido objeto y el agradecimiento sincero de que estamos todos poseídos. Me permitiré citar sus nombres, porque merecen bien de nuestra querida patria los que sostienen en estas lejanas regiones nuestra lengua y nuestro espíritu, el recuerdo de nuestras glorias y nuestras desgracias. Reciban cariñoso recuerdo el dignísimo vicecónsul de España D. Tomás Sewell; el Sr. Sversen, ex-cónsul de Noruega en Santander; el Sr. Mowinkel; el señor D. Axel Gustavo Norgreen, de cuya amabilidad estamos prendados, el Sr. Siwers y todos cuantos han contribuido á hacernos felicísimas la corta estancia en Kristiania.

Sería muy largo el relato detallado de los banquetes y giras con que la tripulacion de la «Blanca» fué obsequiada: es digna sin embargo de mencion especial nuestra visita á la estacion veraniega de *Grefsens-Bad*.

El día 9 á las cuatro de la tarde, esperaba en el muelle el Sr. vicecónsul á una numerosa comitiva compuesta de oficiales, guardias marinas y comision de naturalistas. En cinco elegantes carretelas, galantemente preparadas por el Sr. Sewell, recorrimos los pintorescos alrededores de la poblacion hasta llegar al mencionado balneario. A la entrada del establecimiento tremolaban las banderas noruega y española. El señor vicecónsul nos presentó á su señora obsequiándonos á la llegada con dulces y champagne; paseamos largo rato entre los bosques de abetos que rodean los baños y admiramos desde aquellas alturas el panorama encantador que ofrecí, bañado por el sol, aquel conjunto de árboles y chalets, arroyos y lagunas, el mar que serpentea entre afloramientos de verdura, los buques fondeados en los puertos, la extensa poblacion que, bañada por las olas, se extiende trepando atrevidamente por los cerros.

Después del paseo y visita al balneario entramos en el salón de baile, donde poco á poco se congregó la colonia que en aquellos montes busca refugio, huyendo de un calor para nosotros frío.

Tomás Erice, mi compañero de comision, tocó al piano aires españoles, acogidos con entusiastas aplausos. Una música preparada allí, hizo oír los primeros acordes de un wals, y la animacion comenzó á imprimir á la fiesta el sello juvenil y alegre de nuestras giras. Nos encantaba en primer término la belleza de las noruegas, muy superior en proporcion á la de otros pue-

blos del Norte. Su carácter es tan expansivo, que si hablaban nuestro idioma seguramente nadie hubiera echado de menos el picaresco genio de las provincias españolas del Mediodía. Continuamente circulaban las bandejas con ricos vinos, y el espíritu, animando los cuerpos, sostenía en su periodo álgido el bullicio de la fiesta.

A las diez de la noche fué forzoso separarnos; es la hora en que tales espectáculos terminan en el balneario: pasamos todavía algun tiempo llevando del brazo nuestras bellas parejas, y subimos por fin á las carreteras. Cuando íbamos á partir sonó un estrepitoso *Viva Español* lanzado por la colonia noruega, y nosotros, de pié, contestamos con otro entusiasta *viva á Noruega*. Hurras continuados, vivas, saludos con los pañuelos, sucedieron á los primeros vitores. Al partir el coche corrían tras de nosotros las señoritas, agitando sus pañuelos y, desde una altura que domina la carretera, continuaron saludando bastante tiempo.

Nuestro entusiasmo no tenía límites; España ocupa un puesto en el corazón de Noruega; en nosotros, Kristiania ha dejado un recuerdo imperecedero.

Al día siguiente, recibimos en la fragata la visita de la colonia *Grefsens-Bad*: le hicimos la cariñosa acogida que se merecían; hubo baile, lunch, brindis entusiastas, vivas al partir, etc. Solo lamentamos todos que el fondo de la fragata, gracias á los ahorros de Camacho, sea tan exiguo que no permita corresponder como se debió á los obsequios con que es acogido el pabellon español en estas hospitalarias costas.

En la actualidad se celebra en Kristiania un Congreso de naturalistas y médicos suecos, filandeses, daneses y noruegos. Acompañados del profesor Colet visitamos la Comision científica española al Congreso. El día 10 recibimos á bordo de la «Blanca» al doctor Stabell, de Bergen, que venía en nombre del Congreso á invitarnos á una gira preparada para el día siguiente. El doctor Stabell habla el español bastante bien.

A la una de la tarde del día 11 llegábamos al *Festningsbryggen* (muelle de la batería), en donde había atracados dos grandes vapores llenos de gente. Nos acomodaron en el «Kong Sverre», hermoso vapor que hace la travesía por estas costas, siendo acompañado por el Sr. Getz, ingeniero de minas, ayudante de esta Universidad y que conoce muy bien nuestro idioma.

A la una y media las músicas comenzaron á dejarnos oír aires noruegos, y los vapores engalanados rompieron la marcha, llevando más de 500 personas, todos los individuos del Congreso con su familia y algunos invitados. Marchábamos á Asker, una posesion situada en las orillas del *fjord de Kristiania*, por un sin fin de canales, entre islotes cubiertos de tupidos bosques, uno de los panoramas más bellos de estos contornos. De todas las casas ante cuya vista pasábamos, de todos los barcos solían manos agitando pañuelos, y hurras y cantos patrióticos.

A la llegada á Asker esperaban gran número de personas que dispa-

raban cohetes y saludaban con entusiasmo. Desembarcamos, y por entre bóvedas de ramaje nos trasladamos á una esplanada en que se había dispuesto el sitio de la fiesta.

Fuimos presentados á la comision directiva, que nos recibió cariñosamente, y confundidos con aquel enjambre de sabios y hermosas mujeres, tomamos desde entonces parte en todos los accidentes de la gira.

En tiendas de campaña habían dispuesto mesas repletas de suculentos manjares y esquisitos vinos; con una lista del menú que repartieron impresa y que no les remito porque está en sueco. La comida muy naturalista; cada cual cogía los platos y botellas que quería y formaba con sus amigos y familia un corro en el suelo, sobre la alfombra verde que puso naturaleza. El aspecto de la esplanada con tanto grupo, con tanta animacion, con tanta cara hermosa y tanta respetable cara, era encantador y de él se tomaron fotografías. Confundidos estaban las principales lumbreras de las Universidades del Norte. El banquete fué espléndido y se sirvieron helados, cafés, licores, ponches, dulces, etc., etc.

Terminada la comida se cantaron en coro canciones alusivas al acto, y versos, que repartieron impresos, aludiendo á la Botánica, Zoología, Geología, Medicina, Física y Química.

Desde una tribuna, el más popular de los cómicos noruegos, el eminente Brun recitó algunas tradiciones con expresion tal, que no entendiendo nosotros el idioma, soltábamos á cada paso estrepitosas carcajadas.

Comenzaron despues los discursos y hablaron diferentes profesores en representación de las sociedades allí congregadas.

Durante este tiempo éramos objeto de generales simpatías y nos rodeaban continuamente muchos profesores, algunos sorprendidos por ser, según ellos, la primera comision de naturalistas españoles que ha visitado esos países. Notamos con gusto el respeto con que pronuncian los nombres de algunos sabios españoles; son muy conocidos Bolívar, Macpherson, Guiroga, Vilanova, Machado, Calderon y algunos otros. Gustaban todos de conversar con nosotros y se sorprendian cuando les relatábamos el renacimiento de las Ciencias naturales en España, renacimiento realizado á pesar de la indiferencia de los gobiernos.

Tantas muestras de afecto nos obligaron á decir algo, y Ortiz de Zarate, en nombre de la Comision, en correcto francés dió las gracias al Congreso que la honra que nos dispensaba y dirigió un estusiasta saludo á los naturalistas del Norte recibido con frenéticos burras y aplausos.

A la hora del baile, distintos profesores nos presentaron á sus familias y bailamos mucho.

Allí conocimos hombres cuyos nombres tantas veces hemos leído, allí pudimos comprender cuál es la vastísima cultura de estos pueblos pequeños y cuán distantes estamos nosotros de poder organizar estas fiestas con que se coronan asambleas científicas que marcan un paso grande en el conocimiento del globo que habitamos.

Tuve ocasion de conocer, y fué compañero durante la gira, un distinguido pintor noruego, Wilhelm Peters, que conoce mucho á Ferrant, á Pradilla y á otros ilustres españoles. También nos acompañaron algunos redactores de periódicos de Kristiania, á los cuales hoy visitaré en nombre de nuestro periódico.

A las nueve y media de la noche salió de A-sker el vapor que nos condujo á la población; en la travesía tocó al piano Erico canciones populares españolas, hubo brindis y vivas á Es-

paña que interrumpieron los fuegos artificiales que se quemaron en el barco al llegar al muelle.

Fué una fiesta espléndida, admirable, de que guardaremos eterna memoria.

«La Blanca» salió ayer de este puerto para Copenhague; nosotros, con el objeto de estudiar bien este país, tan interesante bajo el punto de vista científico, salimos hoy por tierra para Stokolmo y nos detendremos en diversos puntos. Es un viaje precioso que nos permitirá estudiar la importante fauna del lago Wener. En Stokolmo volveremos á encontrar á la fragata, con la que partiremos para Petersburgo.

Un cariñoso abrazo á los compañeros.

Saben cuanto les quiere

ODÓN DE BUEN.

(Las Lominales.)

Correo de hoy

De La Vanguardia:

Madrid 25 de Julio.

Hoy se ha sabido que han sido exajeradas las noticias de Barcelona, de manera que no se ha perturbado el orden. Ya creia yo que mis paisanos no saldrian de las vías legales, ya que con ello solo perjudicarian su causa, que es muy justa.

Se ha sabido tambien que los fondos mejoraron ayer en la Bolsa de Barcelona, lo cual supone que los capitalistas de esa no temian alboroto.

Nuevamente circulan rumores dando como muy próxima una crisis parcial, provocada por el Sr. Camacho. Este exige ciertas condiciones para seguir en el Gabinete; y si son de cierta índole, tal vez no las acepte el Sr. Sagasta, porque al fin la gestion administrativa y económica tiene enlaces políticos y parlamentarios que es indispensable prever.

De todos modos, es de creer que este asunto no se solventará hasta después de cerradas las Cortes.

Gran número de amigos del señor Moret, diputados y senadores, han acordado obsequiarle hoy, á las ocho de la noche, con una comida en los Jardines del Buen Retiro, por su brillante campaña en la cuestion del *modus vivendi*.—M.

Madrid 26 de Julio.

Solo se habla de Barcelona; pero á medida que llegan noticia de esa, se vé más que el resultado ha sido pacífico como preveía el gobernador señor Antúnez; y solo un acuerdo se ha tomado en el *meeting* que consiste en conminar á los diputados y senadores de esa region, para que renuncien su cargo y vayan á Barcelona.

Pero créese que así como á estas horas no han recibido los interesados los telegramas que se acordaron en el otro *meeting* del jueves, llamándolos, cómo se recordará, á la capital del Principado, y excitándolos tambien á renunciar su investidura parlamentaria, del propio modo se crece ahora que los acuerdos tomados hoy quedarán sin ejecucion; y en último término, se presume que los diputados y senadores no se han de apresurar á darles cumplimiento.

Esto ha sido lo más importante. Vienen luego los comentarios acerca de la actitud del señor Camacho, cuyo asunto está diferido á una conferencia que ha de celebrar el señor ministro de Hacienda con el señor Sagasta. Se espera esta conferencia para conocer el resultado de la cuestion.—M.

Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 26, 6-30 t.

Session de la mañana.—El señor Figueroa pidió las cuartillas del discurso pronunciado por el Sr. Villanueva en la sesion del viernes, por haber visto en el extracto de la «Gaceta» palabras que le ofenden como dipulado y como caballero, y que no pronunció el Sr. Villanueva.

Pide que se vea si la adiccion está hecha por los taquígrafos ó por el mismo señor Villanueva.

El Presidente niégale este derecho, que debió usar cuando se votó el acta de la sesion anterior.

El señor Figueroa se reserva el derecho de apelar á otros medios reglamentarios é imponer correctivo aquí ó fuera de aquí. (Protestas).

Despues firmaron una proposicion incidental pidiendo las cuartillas de los taquígrafos los Sres. Labra, Fernandez de Castro, Toreno, Villaverde, Montoro y Pedregal.

Terminada la sesion de la mañana intervinieron en la cuestion el Presidente y sus amigos, conviniendo no presentar la proposicion y que formule la pregunta el Sr. Figueroa, contestándola satisfactoriamente el Sr. Villanueva.

Continúa la discusion de los presupuestos de Cuba, combatiéndolos los señores Sampedro y Daban.

Madrid 26, 6 45 t.

Senado.—Apruébanse sin debate los proyectos de proteccion, cables submarinos y concesion del edificio cárcel de Barcelona, para construcción de la prision correccional, levantándose la sesion.

Madrid 27, 1-15 mda.

Ha llegado el señor Sagasta, conferenciando con la Comision de castellanos, ofreciéndoles arreglar el asunto de los montes y dehesas boyales por la vía administrativa.

Antes conferenciaron con el señor Camacho, quien se negó á toda concesion.

Hoy se reunirán nuevamente en el Congreso para ultiimar el asunto. Son contradictorias las opiniones sobre la salida ó estada del Sr. Camacho en el ministerio.

Sin embargo, es opinion más general la de que dimitirá despues de la clausura de las Cámaras.

El señor Moret, á excitacion del señor Alvarado, ha declarado que ninguna dificultad opondrá el gobierno francés á la construcción del ferrocarril del Noguera Pallaresa, y que el retraso consiste en que habiendo pedido el ministro de Obras públicas el expediente y documentos españoles para que la discusion fuera fundada, antes de remitirlos se han cerrado las Cámaras francesas.

Dice que la convencion se cumplirá con todas sus condiciones sin alteracion.

Lord Granville ha declarado en una reunion de liberales en Londres la satisfaccion que le ha causado la aprobacion del tratado de comercio con España aprobado por las Cámaras españolas.

Paris 27, 2-15 t.

Según «Le Figaro», no es exacto que el presidente de la Confederacion helvética haya aceptado el arbitraje entre Francia y el Estado libre del Congo.

Noticias recibidas de New-York, hacen temer ocurre alguna colision entre mexicanos y norte-americanos.

«Le Journal Officiel» publica esta mañana un decreto del ministro de Marina, confiriendo el grado de general de brigada al coronel Borguis-Desbord s, en sustitucion del general Thorny, que ha entrado á formar parte de la escala de reserva.

Paris 27, 5-30 t.

La insurreccion mexicana toma

proporciones alarmantes. Los insurrectos están mandados por el general norte americano Stanley. Asegúrase que la ciudad de Linares se ha sublevado contra el Poder Ejecutivo de la República.

Parece que han estallado serios disgustos en el seno del Comité encargado de dirigir los trabajos de la Exposicion universal que ha de celebrarse en Paris en 1889.

Háblase de aplazar el anunciado certámen de Amstérdam á consecuencia de haber ocurrido graves desórdenes en aquella ciudad, resultando de la refriega entre el pueblo y la fuerza armada 14 muertos y 76 heridos.

Madrid 27, 6 t.

En el Senado el señor Rojo Arias anuncia una interpelacion sobre la persecucion que sufre la prensa.

Sin debate se aprueban los proyectos relativos á los ferrocarriles económicos de Liria y Valencia á Segorbe.

Se aprueban definitivamente los relativos á proteccion de cables submarinos y cesion del edificio de la Cárcel de Barcelona.

Léese el dictámen relativo al recargo de 30 por 100 á la importacion de cereales, levantándose la sesion.

Madrid 27, 6-15 t.

En el Congreso se discuten los presupuestos de Cuba.

El señor Figueroa retira su enmienda despues de apoyarla.

El señor Labra apoya otra que es desechada y apruébanse los presupuestos en votacion ordinaria.

A las diez de la noche habrá consejo de ministros.

Créese segura la retirada del señor Camacho.

Madrid 27, 7 t.

Mañana comenzará en el Senado la discusion de los presupuestos de Cuba y es probable que se aprueben el mismo día, en cuyo caso se darán por terminadas las sesiones.

La muerte del actor señor Catalina ha sido muy sentida.

A su entierro han asistido multitud de personajes políticos y literarios, y todos los actores residentes en Madrid.

Al pasar el féretro por delante del Teatro Español, le han cubierto de coronas.

MAHON

¡LAZARETO!

La venida del nuevo Director General de Sanidad Sr. Baró ha hecho creer á muchos que esta vez irá de veras lo de arreglar nuestro famoso y nunca bien ponderado Lazareto.

Mucho nos alegraremos de que así suceda, aunque tememos que ocurra lo mismo que otras veces en que han venido los directores generales del ramo anunciados con mucho aparato, han girado una visita, se han marchado... y nada; todo ha seguido su curso... Los que no han seguido curso ninguno, mas que el del panteon, han sido los numerosos y célebres espedientes, que de cuando en cuando se han formado por motivos de todos conocidos y de todos comentados.

¿Será más afortunado el señor Baró en su gestion? Nuestros antecedentes son que no le falta carácter para emprender la reforma profunda y radicalísima que exige la historia de este establecimiento. Veremos si su carácter y los buenos deseos de que le suponemos animado en favor de este importante ramo de la Administracion, corresponden á lo que el público espera con ansiedad.

Hechos y no promesas son los que se necesitan.

Todos aplaudirán los primeros tanto como desconfiarán de las segundas.

Por hoy no podemos ni queremos decir más.

#### Lógica flautinesca:

El gobierno de la monarquía española ha hecho un tratado de comercio con Inglaterra y lo ha sometido a la aprobación de las Cámaras.

El Senado y el Congreso, compuestos de grandísima mayoría monárquica, han aprobado aquel tratado llamado *modus vivendi*.

Pero este modo de vivir, no ha gustado á varias comarcas españolas, que lo creen más bien un modo de morir: y se ha producido grande disgusto y mayor alarma. ¿Quién tiene la culpa de esto? Al momento el «flautín» que todo lo resuelve con un acierto, veracidad y aplomo incomparables, dice: los republicanos, porque son *aficionados* al libre-cambio.

Naturalmente.

Solo que muchos republicanos empezando por los jefes señores Salmeron y Pi Margall, no han votado el *modus vivendi*.

La República francesa no solo mantiene sus derechos arancelarios, sino que ha recargado con derecho protector los cereales.

La República Norte-americana no quiso aceptar el proyecto de tratado de comercio con España, porque se perjudicaba la naciente industria azucarera de aquel país.

Luego los republicanos son culpables de las reformas económicas que hacen los monárquicos.

Y el que quiera divertirse leyendo disparates, que lea el «flautín».

#### Dice el «flautín» de ayer:

«El día 17 de Enero de 1874, dijo el señor Roque Barcia, ilustre escritor y famoso cantonalista:

El Gobierno que nos pacifique será un Gobierno patriótico; en una palabra, será el Gobierno nacional. ¡Trabajemos todos los españoles para ese Gobierno verdaderamente español!»

El señor Cánovas del Castillo, decimos nosotros, en plenas Cortes de 1886, afirmó que prefería la monarquía á la paz.

De modo que, no ya un republicano, sino un cantonalista de los más *enragés*, se muestra más hombre de gobierno, más patriota, más español, que el más conservador de los conservadores monárquicos.

Y aquí tiene probado el «flautín», con su propio texto, como a los monárquicos les importa un ble do desgarrar la nación con tal de satisfacer sus ambiciones, mientras los republicanos están dispuestos á hacer toda clase de sacrificios por la salud de la patria.

#### A consecuencia del sueldo

que publicamos en el número 1.524 de nuestro periódico referente á la multa de cinco pesetas impuesta por la Delegación del gobierno al dueño del cafetín situado á la estremidad de la calle del Castillo, nos consta que el señor Delegado ha instruido expediente en averiguación del hecho, resultando del mismo que no es exacto se haya pagado en metálico multa alguna, como equivocadamente nos hicieron decir las personas que nos in-

formaron, y que la hora que se hizo cerrar el establecimiento era la una á media y no las doce y media.

Así como estamos prontos á censurar cualquier abuso, del mismo modo consignamos con gusto aquellas inexactitudes en que hayamos podido incurrir, aunque involuntariamente, para que cada cual quede siempre en el lugar que le corresponde.

A bordo del vapor-correo de hoy han llegado á esta ciudad el Sr. Gobernador civil de la provincia, el Sr. Director general de Sanidad D. Teodoro Baró y el Médico de este Lazareto Sr. Barcia.

El Sr. Picornell director de las parejas de boleros que tanta aceptación tuvieron en Villacarlos el día de Santa Ana, ha solicitado del señor Alcalde de esta ciudad el correspondiente permiso para presentar el domingo próximo por la tarde los diminutos *baillores* al público de esta ciudad, á cuyo efecto se levantaría un tablado en el paseo de la Esplanada.

Esperamos que no habrá inconveniente en conceder el citado permiso.

Segun tenemos entendido, el maestro y la maestra de las escuelas de niños y niñas de Lluensanes no han recibido todavía, aprobados por la Junta provincial de Instrucción pública, los respectivos presupuestos del material de las mismas, correspondientes al año económico de 1885-86 cuyo ejercicio feneció en 30 de Junio último.

Los demás maestros de este distrito, si bien lo han recibido, fué también con notable retraso toda vez que faltaban unos dos meses para terminar el ejercicio expresado.

A otros asuntos que desde hace bastante tiempo radican en la propia dependencia y que afectan á esta Ciudad, les cabe igual suerte, es decir, quedan relegados al olvido.

¿Qué hace pues la Junta provincial?—Cual es la causa de tamaño descuido? Lo ignoramos, pero sí debemos decir que es un verdadero escándalo.

Pues señor, parece que á nuestros paisanos y paisanas les ha dado la manía de bailar al aire libre. El sábado y domingo por la noche lo habrá en la plazuela de la Esplanada frente al edificio que ocupa el casino El Consey, cuya fachada estará vistosamente engalanada é iluminada, habiéndose contratado la banda que dirige D. Bartolomé Mir. Lo habrá también frente el cafetín de Jorge Bisbals situado en la misma plaza de la Esplanada y según nos han dicho se preparan otros en las calles de Cifuentes y Arraval.

Prepárense pues á lucir su garbo y su gracia nuestras lindas paisanas.

Añoche se puso en conocimiento del sereno del barrio que en el molino que existe en la estremidad de la Infanta había un cerdo muerto y despellejado y seguramente objeto de algun contrabando ó de algun robo; el hecho se puso también en conocimiento de la guardia civil que dirigiéndose al sitio indicado se en-

contró con que el citado cerdo había desaparecido. Hechas las oportunas averiguaciones por el cabo de serenos resultó que no había habido más sino que el dueño del cerdo que había muerto de enfermedad lo hizo desollar con objeto de hacer curtir el cuero enterrando dentro el huerto del molino lo restante del animal.

Se ha estraviado en la mañana de hoy, desde la Arravaleta á la Aduana de este puerto una cartera que contenía dos décimos de billete, una cédula y otros papeles, cuyo dueño dará las más espresivas gracias y una gratificación al que lo entregue en la imprenta de este periódico.

#### Leemos en un periódico:

Si Mr. Gladstone hubiera acudido á un plebiscito y no á unas elecciones generales para que el país decidiera sobre sus proyectos para Irlanda, éstos habrían salido triunfantes por una gran mayoría.

Cuando aún no iban elegidos más que 112 diputados de los 170 que constituyen la Cámara de los Comunes, se hizo un recuento general de votos.

El recuento reveló que los conservadores habían obtenido hasta entonces 1.088.955 votos los fusionistas 399.882, los gladstonianos, 1.239.213, y los parnellistas, 90.444.

Como en las elecciones que faltaban ha habido más liberales elegidos, éstos y los parnellistas, que unidos forman el partido de la autonomía habrían sacado mayoría en un plebiscito.

#### Leemos en «El Liberal» del 24:

De «El Resumen»: «El Globo», defendiendo la intervención del Sr. Castelar, republicano, en los asuntos de un gobierno monárquico, dice:

«¿O es que cuando se pone enfermo un católico no puede visitarle sino el cura?»

O si tiene pleitos, ¿no puede mediar en ellos quien no reconozca y acate el *Syllabus*?»

A un católico puede visitarle cualquiera.

Pero confesarle solo el cura.

Y cuando tenga pleitos, como católico, el que medie en ellos tendrá que acatar el *Syllabus*.

O sino, le recusarán los tribunales eclesiásticos.»

No insista usted, colega; porque vá usted á obligar á decir al tan ilustre como extraviado jefe del posibilismo, nuevo Luis XIV en *robe de chambre*:

—¡La Regencia soy yo!

Parodia de la conocida comedia *Como marido y como amante*, en la sesión de ayer tarde en el Congreso:

EL SEÑOR OROZCO.—(como ministerial).—Yo aconsejo á los catalanes que jamás, y por ningún caso, abandonen las vías de la legalidad...

EL SEÑOR PONS (como ministerial).—¡Oh, mi queridísimo jefe el Sr. Sagasta! ¡Oh, mi respetabilísimo amigo el presidente del Consejo!

EL SEÑOR OROZCO (como catalán).—España no debe pactar con Inglaterra, mientras no se nos devuelva Gibraltar. Jamás se ha humillado Cataluña ante los leones y los castillos...

EL SEÑOR PONS (como catalán).—Los catalanes no pueden creer, y nunca podrán olvidar, que el Sr. Sagasta haya faltado á la palabra que tenía empeñada en Cataluña.

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Puerto Mahon», fondeado á las doce del día de hoy:

DE BARCELONA

D. Luis Menendez, un comandante esposa y un hijo, Ana Fuche y hermana, Enrique Estrader, Adolfo Company, Tomás Pons, José Godo, Manuel Corrales, Antonia Miravidez, Bartolomé Barber, Agueda Pons, Vicente Carner y sobrino, Antonio Mar-

tinez, Juan Benejam, Pedro Galiano, Juan Curulla.

DE ALCUDIA

D. Gerónimo Miró, Carlos Hubert, Francisco Camps, Roberto Perafitá, Francisco Salas, José Serra, Juan Escandell, Juan Costa, un individuo de tropa, Mateo Geli, Miguel Pons, Juan Bó, Reynés Palmer, Antonio Gibert, Lorenzo Barceló, Escolástico Gupí, Juan Bestard, Andrés Ballester.—Total 38.

#### BOLSA DE MADRID

28 de Julio.

4 por 100 interior perpétuo. . . 60'300  
4 por 100 amortizable . . . 76'800  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 92'700

#### BOLSA DE BARCELONA

28 de Julio, 5'00 t.

4 por 100 interior: . . . 60'380  
4 por 100 exterior: . . . 61'380  
4 por 100 amortizable . . . 76'500  
Billetes hipotecarios de Cuba. 92'000  
Banco Hispano Colonial . . . 41'500  
Crédito Mercantil. . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . 00'000  
Acciones ferrocarril Francia. 32'500  
Id. Norte . . . 76'250  
Id. Orense. . . 10'250  
Obligaciones Francia. . . 60'000  
Id. Orense. . . 35'000  
Id. Almansa. . . 54'250  
Id. Norte. . . 70'000  
Carpetas libradas. . . 84'500

#### TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 29.

Se han aprobado los presupuestos de la isla de Cuba, así como la autorización de abolir el patronato.

Se ha teleografiado á Cuba notificándoles la libertad de 26.000 esclavos patrocinados.

Se han suspendido las sesiones de las Cortes.

Ha llegado á Santander el vapor-correo de Cuba y Puerto-Rico.

#### Anuncios preferentes

##### Alcaldía de Villacarlos

En virtud de no haberse adjudicado los premios destinados para las carreras de potros y caballos que tuvieron lugar en la tarde del día de San Jaime, el domingo día 1.º de Agosto próximo á las cinco de la tarde se celebrarán otras carreras en las que, además de las condiciones que para aquellas sirvieron registrarán las siguientes:

1.º Solo tendrán derecho á disputar los dichos premios, los potros y caballos que los compitieron el día de San Jaime.

2.º Si no se presentase niuguna de las caballerías disputantes, ó en caso de que sólo lo hiciera uno de los potros ó uno de los caballos, no se disputarán los premios y su valor se entregará á la Casa de Asilos de la ciudad de Mahon.

3.º Tanto si se adjudican como no los premios de que se trata tendrá lugar, en la propia tarde dos corridas extraordinarias una de potros y otra de caballos, las que serán premiadas con una cuchara de plata cada una, pudiendo entrar en competencia las caballerías que lo deseen.

4.º Si no se presentan dos ó más caballerías de cada clase, podrán disputarse los premios las que concurran sean potros ó caballos.

NOTA. Precederán á las anteriores carreras, otras de polinos, burros y molos, premiándose también con una cuchara de plata cada una, cuyos premios pogan varios de estos vecinos.

Villacarlos 29 de Julio 1886.—José Vila

#### Pérdida

El martes de madrugada, se perdió una *rosca* de carruaje en la carretera de Mahon á Mercadal. La persona que la presente en esta imprenta recibirá una gratificación.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA: calle Nueva, núm. 25.

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria MES DE JUNIO DE 1886 CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta a su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

Cargo

Table with columns: Cargo, Pesetas. Rows include 'Lo son Nueve mil cuatrocientas sesenta y cinco pesetas...' and 'Suma el Cargo S. E. ú O.'

Data

Table with columns: Data, Pesetas. Rows include 'Lo son nueve pesetas entregadas al representante del distrito 1.º' and 'Suma la Data S. E. ú O.'

Existencia para Julio 9579'54 Mahon 30 Junio de 1886.—Pedro Basellini.—Aprobada esta cuenta por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 28 Julio de 1886.—V.º B.º —El Vice-Presidente, El Barón de las Arenas.—Juan F. Tallavull, Srio.

MES DE JULIO DE 1886

Movimiento de socios

Table with columns: Suseric. en 1.º de Julio, Altas en estemes, Suman., Bajas en idem, Quedan para 1.º de Agosto próx.º, Altas, Rvn.

Table with columns: Excelentísimo Sr. don Agustín Ruiz de Alcalá, Isabel II, Don Antonio García Lopez, San Roque, Total, Bajas, Rvn.

Table with columns: Excelentísimo Sr. don Juan Contreras, Isabel II, Don Pedro B. Valls, Comercio, Doña Margarita Orfila, Ramis, Total, Rvn.

Table with columns: Altas como trimestrales, D. Pedro B. Valls, Comercio, Tercer trimestre de 1886.— 12 suscripciones, Segundo semestre de id.— 3 id., Total, Rvn.

Mahon 28 Julio de 1886.—El Vocal encargado de la recaudacion, Bernardino J. Ponsell.

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que en este Juzgado y Escribania del infrascrito actuario pende un expediente sobre poner en administracion la casa número cuarenta y uno de la calle de San Lorenzo de esta ciudad, perteneciente a los herederos de Estéban Feliu vecino que fué de esta Plaza, a saber: et ignorado paradero; y habiendo nombrado administrador interino de dicha finca a D. Nicolas Fabregues y Sintes de este vecindario que percibe un censo sobre dicha finca, en virtud del presente se cita, llama y emplaza por este segundo y último edicto a los espresados ausentes para que se presenten a hacerse cargo de la referida finca y a los parientes que se crean con derecho a la administracion de la misma si aquellos no se presentaren; a fin de que dentro del término de dos meses se presenten a hacer uso de su derecho en dicho expediente, en la inteligencia que deberan justificar dicho derecho con los correspondientes documentos que acrediten su grado de parentesco con los ausentes, parándoles si no se presentaren los perjuicios que hubiese lugar: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el referido expediente.

Mahon veinte y uno Julio de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G.º Pons, Esuo.

Sociedad anónima

INDUSTRIAL MAHONESA

Habiendo acordado la Junta general, en sesion del 23 del corriente, la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado, queda abierto el pago del mismo, desde el día 28 del actual hasta el día 3 del próximo Agosto inclusive, de nueve a una de la tarde, en el despacho del infrascrito, calle Deyá núm. 19. Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del coupon núm. 6.

Mahon 26 Julio de 1886.—El Director, J. Martorell y Caules.

El Comisario de Guerra Interventor del Parque de Artilleria de Mahon y Secretario de la Junta Económica.

Hago saber: que el anuncio publicado con fecha 21 del actual señalando la hora de las diez de la mañana del día 20 de Setiembre próximo para la celebracion del acto de segunda convocatoria de proposiciones particulares para la enagenacion de cartucheria metálica inútil, debe considerarse rectificado en virtud de instrucciones dictadas por la superioridad en el sentido de que dicha convocatoria se celebrará a la una en punto de la tarde del mismo indicado día 20 de Setiembre.

Mahon 27 de Julio de 1886.—Juan Alomár.

Subasta

El día 31 del actual a las once de la mañana se venderá en pública subasta en la Plaza de la Constitucion de esta ciudad, por voz del pregonero público bajo el tipo de 450 duros, la casa números 71 y 73 de la calle de San Jaime de esta misma ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder del procurador D. Guillermo Goñalons. San Jaime 52, quien los facilitará a las personas que lo deseen.

CARBONES MINERALES

para uso doméstico

Coke, clase superior muy económica. Idem otra clase procedente de gas. De llama, propio para coladas, a precio muy equitativo.

Agencia de Sintes y Cardona muelle Se reciben encargos en la calle Nueva, n.º 24.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

Subasta

El día 22 de Agosto a las diez de la mañana se venderán en licitacion verbal si las posturas fueren competentes, en el despacho del notario don Francisco Vinent las fincas situadas en Aleyor y su término que siguen:

Una porcion de terreno de cinco cuarteras sembrado dividido en 13 cercados y una viña con un algebe y era todo contiguo sito en el Camí Nou del Norte de la carretera de Mahon a Ciudadela, bajo el tipo de 1350 libras.

Una pieza de tierra antes viña de 4.000 cepas sita en Biniazau, bajo el tipo de 400 libras.

Una porcion de terreno sita en Biniazau, de una cuartera sembrado, dividida en dos campillos antes cuatro y una viña conteniendo un pozo, bajo el tipo de 850 libras.

Un huertecito denominado «La jua» sito en la calle de San Pedro, bajo el tipo de 300 libras.

Una porcion de tierra de cabida de tres barcillas sembrado dividido en dos campillos, se halla situada en el punto denominado darrera el muli de Nadal, bajo el tipo de 275 libras.

Un cercado de unos 8 almudes sembrado sito en el Camí den bóij, bajo el tipo de 140 libras.

Una viña de 5.000 cepas en el camino de Biniazau, bajo el tipo de 800 libras.

Una porcion de tierra de unas 17 barcillas sembrado, con boyera y casita, dividida en 7 cercados situados en tierras de Biniazau, bajo el tipo de 2.200 libras.

La casa n.º 4 de la calle de la Virgen bajo el tipo de 1.400 duros.

La casa n.º 4 de la calle Ancha bajo el tipo de 730 duros.

La casa n.º 2 de la calle de las Novias bajo el de 600 duros.

La casa n.º 9 de la calle del Angel bajo el de 320 duros.

La casa n.º 7 de la calle del Angel bajo el de 400 duros.

Y la casa n.º 5 de la propia calle del Angel bajo el de 400 duros.

Las fincas se subastarán separadamente, y no concluyendo el remate el día señalado seguirá la subasta el siguiente ó siguientes necesarios a la misma hora.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder del referido notario.

Para vender

Lo están las casas números 19, 21, 23, y 25, de la calle de San Sebastian cuyo alquiler produce 6 duros mensuales.

Se darán por la cantidad de 700 duros por tener que ausentarse su dueño.

Informes número 19 de las espresadas casas.

Para Argel directamente

Saldrá de este puerto el próximo martes 3 de Agosto a las nueve en punto de la mañana el magnifico vapor correo

PUERTO-MAHON

al mando de su acreditado capitán D. José Pons, admitiendo carga y pasajeros a los mismos precios de flete y pasaje que la empresa tiene establecidos entre Mahon y Barcelona.

De Argel saldrá de regreso directamente el sábado 7 de Agosto, y verificada esta primera expedición veraniega se anunciarán solo otras dos para los martes 17 y 31 de Agosto, con las mismas condiciones.

Se advierte a los señores pasajeros que debiendo revisarse los pasaportes por la oficina de la comandancia de marina, deben quedar despachados el lunes para no entorpecer la solida; por tanto, se encarece la conveniencia de que se presenten lo más tardar hasta las doce de la mañana del lunes en el despacho de la Administracion de la empresa, calle de la Infanta, n.º 26. La carga debe tambien quedar despachada el lunes, antes de cerrar la Aduana sus oficinas.

Mahon 28 Julio de 1886.—La Administracion.

Administracion de Loterias DE 1.º CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 6 de Agosto de 1886.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razón de 10 pesetas la fraccion ó décimo. Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Table with columns: Prens., Ptas. Rows include '1 de 250.000', '1 de 125.000', '1 de 60.000', '1 de 30.000', '12 de 5.000', '730 de 800', '2 aprox. de 6.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor', '2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo', '800'.

Mahon 27 de Julio de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Para vender

Lo están tres cuartas partes de una casa situada en esta ciudad, calle del Arrabal, n.º 124. Informarán sus dueños que viven en la misma casa y el procurador D. Guillermo Goñalons. San Jaime 52.

Para vender

Lo está una casa n.º 21 de la calle de Isabel II de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Aldreu y Pons.

GRAN LIQUIDACION

Calle de Hannover núm. 32.

Habiendo decidido el dueño de este establecimiento retirarse del comercio, anuncia la liquidacion de un gran surtido de géneros consistentes en:

- Listas.
Cotonel.
Ropas de hilo.
Patenes.
Camisas de hilo y lista.
Pantalones a 10 reales uno.
Calzoncillos a 5, 6, 7 y 9 rs. uno.
Camisas de lista a 8 rs. una.
Camisetas a 2, 3 y 4 rs. una.
Pañuelos de lista, indiana e hilo.
Tohallas desde 2 a 5 rs. una.
Sillas de Mallorca a 8 rs.
Cestos y cestas las que se vendian a 7 rs. a 5.

Y un gran surtido de varios otros géneros. No descuidarse, pues se quita el establecimiento.

Calle de Hannover n.º 32

MAHON

Interesante

Con gran rebaja sobre el precio de Catálogo hay una partida de libros nuevos para vender. 3, Arravaleta, 3.

Biblioteca Salvatella

Consta de las siguientes obras lujosamente impresas y encuadernadas:

Table with columns: Title, Pesetas. Rows include 'Caldron, segun sus obras', 'Desiertos africanos', 'Jocelyn (Lamartine)', 'D. Quijote de la Mancha (2 tomos)', 'Gil Blas de Santillana', 'Obras poéticas de Espronceda', 'La caída de un ángel (Lamartine)', 'La divina comedia', 'La dama de las camelias', 'El paraíso perdido', 'D. Juan (Lord Byron)', 'La Celestina', 'Figaro (Artículos de Larra)', 'Jovellanos (Obras escogidas)', 'Jerusalén liberada', 'Quevedo (Obras clásicas)', 'Nuestra Señora de Paris (Victor Hugo)', 'El manuscrito de mi madre (Lamartine)', 'Seccion Religiosa', 'La vida de Jesucristo (Valverde)', 'Los nombres de Cristo (fray Luis de Leon)', 'Santa Teresa de Jesús, coleccion escogida de sus obras'.

Véndense en la Librería de Gabriel Bals

CALLE HANNOVER NÚM. 33

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva 25